

La cara factura de respirar

Tres personas nos cuentan su necesidad vital de vivir conectadas a una máquina

PAZ SAIZ

"El poder vivir es un derecho fundamental". De esta forma describe la Asunción Fenoll, enferma de EPOC (enfermedad pulmonar obstructiva crónica), su situación referida a la grave subida de precio en el sector eléctrico. La obligación de tener oxigenoterapia durante algunas horas al día ha llevado a miles de personas a temer por la llegada de fin de mes y tener que abrir el recibo de su compañía eléctrica. Las nuevas tarifas de luz suponen un incremento medio de entre 35 a 65 euros al mes, y unos 800 anuales, que dificultan la economía de personas con una de las rentas más bajas de la sociedad.

La razón detrás de la subida desproporcionada de la luz es el estallido de los precios de los combustibles fósiles haciendo que el gas suba 10 golpes más debido a la guerra. Al ser un sistema de tipo marginalista, en el que la tecnología aporta el último megavatio hora ésta es la que marca el precio de toda la electricidad que entra en el mercado haciendo que se contaminara progresivamente el resto de las fuentes de energía. Sin embargo, aunque en el tope del gas la reducción impositiva y la ampliación de los bonos sociales han aliviado la presión, ha sido parcialmente y por grupos de población.

Exceso tarifario

Hoy en día, los hogares españoles pueden optar por el mercado regulado, con una tarifa única a puertos los clientes con variaciones diarias y horarias según el mercado mayorista, obede al mercado libre, en el que las eléctricas negocian con los clientes las condiciones. La tarifa regulada ha sufrido mucho más la crisis y no tener protección y la escalada en la acidez se ha hecho notar en sus bolsillos, pese a tener ventajas como una factura más sencilla, total libertad para cambiar de comercializador y poder devolver a la misma tarifa en caso de cambio.

Las enfermedades respiratorias cuentan con unos picos donde el paciente debe tratarse automáticamente sin importar la franja horaria de la tarifa de la luz ni la se-

Una subida sin precedentes

Las medidas emprendidas para rebajar el precio de la electricidad han sido insuficientes con el pasado agosto registrando el tramo más caro de la historia con 307,75 euros el MWh. Fuente: Statista



Las nuevas tarifas se han encarecido de media entre 35 a 65 euros al mes, y unos 800 anuales

va gasto. La enfermedad no entiende de conceptos del mercado eléctrico, la prioridad es seguir respirando por sobrevivir.

Sin embargo, los usuarios con menos recursos y que salen perjudicados con las subidas en el precio de las luces pueden acoger al bono social, actualmente fijado por el Gobierno con un descuento del 25% respecto a la tarifa regulada. Alfons Viñuela, coordinador de la asociación

APEPOCaCatalunya y enfermo de EPOC, argumenta que el bono social se obtiene mediante la renta y no según la enfermedad. A pesar de la ayuda, en determinados casos "no llega a ser suficiente, y los enfermos handere correr a familias asiáticos".

En el caso de la tarifa regulada encontramos a Beatriz Cantarero, también paciente necesitada de oxígeno terapia. Su día a día pasa entre las cuatro paredes de su

domicilio al no poder moverse ya que la realización de esfuerzos implica cansancio y ahogamiento. Sin prácticamente salir a la calle, depende de cualquier persona pero es suficiente para darse cuenta de que la factura ha subido bastante y que tener la máquina conectada es "un gasto continuo".

Su acceso al bono social aligera su sentado y la aplaca acierta medida, por lo que puede seguir con "la misma calidad de vida". Pero por si la subida de la lámpara no fuera suficiente, hay que añadirle la inflación a los precios de necesidades básicas como alimentos, donde ella y su familia intentan "mirar

tener el mejor resultado en recalidad-cantidad-precio". A afirma que puede que con inflación "se haya dejado de otra gente, sobre todo a aquella es dependiente que viva suela".

Contra las cuerdas

Otro aspecto a considerar es la especificidad de la enfermedad de cada paciente. La Asunción Fenolojo sufre poliomielitis y EPOC y debe estar sishores al día conectada sumado al respirador portátil en el caso de salir de casa. La EPOC produce que la Asunción no tolere el calor e incluso tenga dificultades para respirar adecuadamente. Esta rricularidad y Elche, la población yu, hace que con las altas temuras el aire acondicionado sea escindible para poder respirar. tivo, se necesita incremenconsumeléctrico ya que si no fuera posible se podría llegar a in-

«Se ha dejado de banda a aquellas personas que son dependientes o viven solas»

gresar al enfermo por exceso de calor y problemas respiratorios: "necesitas una temperatura de 24-25 grados para estar más o menos confortable y poder respirar". En cambio, en invierno la humedad implica el uso de calefacción para seguir manteniendo una temperatura adecuada y suficientemente cálida para no proporcionar un clima idóneo para las bacterias.

La situación llega a ser crítica y al límite, en algunos casos los pacientes llegan a jugar con la necesidad del respirador, tal y como afirma Alfons Viñuela: "desconectan la electricidad durante algunas horas, hay una aplicación que te dice qué horas del día se tarifa alta y baja y en función de lo que marque son capaces de desconectar aparatos, aire acondicionados y calefacción"....

